
湖北：让灾民尽早住新房
今冬，湖北因雪灾倒

塌房屋
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户，损坏房屋
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万间。

湖北各地普遍按照“国家

补助一点、市县（区）配套

一点、包保单位贡献一点、

亲友帮扶一点、灾民自筹

一点”的办法筹集复建房

资金。湖北要求，复建房既

要保证灾民的基本居住条

件，又要避免因建新房而

举新债。通过灾后重建，真

正变受灾为受益，让倒房

户、困难户“因灾得福”。目

前，湖北因灾倒房重建开

工率达
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。图为
*

月
-!

日，通城县雪灾后倒损民

房恢复重建工作正在紧张

进行。

本报记者 顾兆农摄影报道

麦苗开始起身，到了该施肥的时候了吗？专家指出，有时不施肥胜过施肥，关键要———

合理把握施肥时机
江苏泗洪县种粮户陈子名去年冬天

种了
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亩冬小麦，目前麦苗生长很旺，
麦苗不仅稠密，叶色浓绿植株生长势头
还很强，小麦开始拔节了，茎基部第一节
已经长出
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厘米。按常规说现在该追
施拔节肥了。

回想往年小麦拔节肥施的是尿素，
一般用量为
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亩，赶在下雨之
前撒下去，效果不错，可是今年麦苗太
稠，播种时下的种量大了，每亩
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公斤麦种，用撒播方式种植，播种前施了
基肥，在基肥中已经施了
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公斤复合
肥，复合肥的总养分含量为
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，其中氮
磷钾各为
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，同时还施了尿素
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亩，现在麦苗不仅稠密，植株还浓绿
偏旺，到底今天要不要追施拔节肥呢，他
拿 不 定 主 意 ， 于 是 通 过 中 化 化 肥
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热线电话向专家咨询。
专家说，按常规农事操作拔节肥是

冬小麦增产的一个关键措施。既然麦苗
已经开始起身，那就该施肥了。但是冬小
麦年后的追肥一定要掌握两个原则，一

是看苗施肥；二是追肥要与年前基肥在
施肥数量上进行统筹安排，才能使最终
的小麦产出与收入达到满意的结果。

第一，看苗施肥。冬小麦的苗情可分
为群体和个体两方面，将群体与个体综
合起来看苗情，如果麦田属于群体大、个
体旺的苗情，对于苗情偏旺的冬小麦首
先要适当控制其长势。这时的控制措施
主要是水和肥。而水的问题已经不能人
为控制，所以只有通过延缓追施氮肥的
时期才能达到控制当前的旺长。因为这
个生长期正是冬小麦由营养生长向生殖
生长过渡的关键时期，这时苗情已偏旺，
施氮过量最终产生倒伏和籽粒轻、空壳
多的问题。所以，此时不施肥就是一种控
制措施。冬小麦年后看苗判断是否需要
施肥，更要看什么时候施。对于群体大，
个体旺的麦苗，将追肥时间向后推，当麦
苗长倒二叶时，就是穗分化到四分体时
进行追肥，恰到好处。过早追肥不好，过
晚也不利于产量形成。

第二，决定冬小麦年后追肥的数量，

还要看基肥已施入的数量，将追肥与基肥
统筹安排。该麦田已经通过基肥施入纯氮
2.4/
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亩。为了高产小麦中后期的生长需要。此
次追肥只需要补追氮肥。关于氮肥用量，
一般在当地小麦产量水平下，推荐冬小麦
全生育期总氮肥约为
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亩左右。由
于基肥施入氮量较大
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已经达到
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亩，而且施肥位置较浅（
2.

厘米），估
计过大的群体过旺麦苗已经消耗了不少
的氮，所以此次追肥可考虑净氮约为
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公斤，折合成尿素
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公斤。
总之，根据冬小麦苗情和基肥施用

的基础，此次不施肥胜过施肥，本案例年
后的关键性追肥，后移到冬小麦倒二叶
打苞时较为合适。

中化化
肥有限公司
高级顾问、
中国农业大
学教授
曹一平

牡丹江

*...

户农民将用上卫生厕所
本报电 （刘加勇、刘欣）今年，黑

龙江牡丹江市建
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座三格式卫生
厕所，该市农民将首次使用上这种“高
档”卫生厕所。经过几年的努力，牡丹
江农村已建成卫生厕所
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万座，
农村卫生厕所的普及率已达
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。
厕所建成后，将使粪便达到无害化处
理标准，提高农村环境卫生质量，减少
疾病的发生。

广饶

村村有块“富民板”
本报电 （西牧林）目前，山东东

营广饶县
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个行政村全部在村委会
大院里设立了向农民传授致富信息的
小黑板，被群众亲切地称为“富民板”。

这几年，农民对致富信息、政策咨
询需求不断增多，广饶县根据黑板报
制作投资少、坚固耐用、通俗易懂的特
点，大力推广农村黑板报宣传平台。为
丰富黑板报内容，各村挑选素质高、有
文化的党员和离退休教师从报纸杂志
上搜集各类时政新闻和经济信息，抄
写到黑板报上，深受村民欢迎。
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将农民工纳入社会保障体系一大进步，但农民工“退保潮”频发不能不引起重视———

农民工何时不再退保
本报记者 李 刚

进入
$

月份，又到了珠三角各用工单
位为农民工集中办理养老保险的时间了。
他们担心，新一批农民工养老保险能存续
多长时间，他们年底还会来退保吗？

据劳动部门统计，截至去年
2.

月，在
广东打工的
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万农民工拥有了养老保
险，但春节过后这个数字下降到
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万。
将农民工纳入社会保障体系无疑是社会
的一大进步，但频发的农民工“退保潮”不
能不引起人们的重视。

三只“拦路虎”引发退保潮

在广东中山火炬高薪技术开发区，记
者见到了来自湖南益阳的农民工张贤德。
去年他在佛山市顺德打工，秋天“跳槽”到
中山市，工作地点相距不过
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公里，但由
于地跨两市，劳动社保关系就是转不过

来，他索性办了退保手续，将社保个人缴
费部分

-...

多元取出来，买了一台手机。
“这样中断自己的社保，你不觉得亏

吗？”记者问。
“工作了近两年，只能取出这样一点

钱当然可惜；但现在社保关系不能转，我
不知道下一个工作地点在哪里，更不知道
2/

年之后我会是什么样子。现在取出来还
能买一台手机，而放在顺德对我来说没有
任何意义。”张贤德说。

明知受损失、明知可惜还选择“退
保”，这是农民工在不得已情况下“心甘情
愿”的选择。很多农民工在年底就将养老
保险个人账户中的钱列入年底回家的“红
包”，“养老保险”对他们似乎没有意义。

中山大学社会保障研究中心主任申曙
光教授认为，缴费年限长、农民工收入低、

养老保险无法随工作地点跨省跨市转移，
这是引发农民工退保的核心问题。其一，现
行的养老保险管理规定，参保者要在一个地
方累计缴费
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年以上才能享受退休金，但
农民工频繁流动，几乎不可能固定在某一个
地方打工，

2/

年缴费年限成为难以逾越的
门槛；其二，现在在广东的农民工平均月收
入仅在千元左右，每月缴百元左右的养老金
个人支付部分并不是一个小数，生活的压力
让他们更关心能拿多少钱回家过年，对于
2/

年以后的生活没有太多考虑，所以他们
宁愿退保取现；其三，现在农民工养老保险
异地转移交接困难重重，许多地方养老保险
覆盖不到农村，农民工回家后根本无法续
保，而各地为了维护本地利益，不接受农民
工社保的异地转入已经是普遍的做法。

三大难题如同三只拦路虎，制约了农民
工参加养老保险的积极性，引发了退保潮。

实现“全国统筹”尚需时日

广东省劳动与社会保障厅厅长刘友
君说，广东省将在两年内实现养老保险省
级统筹，届时各种用工形式的参保职工的
养老保险关系，都可以在广东省范围内自
由转移；下一步，广东将与全国各省区市
一道积极推进农民工养老保险全国范围

内转移。他认为如果该设想能够顺利推
进，长期困扰农民工群体反复“参保—退
保”的问题有望得到解决。

刘友君认为，从根本上解决农民工社
保诸多问题最理想的方案是实现社保“全
国统筹”，社保范围全国统一、参保对象全
国统一、缴费标准全国统一、给付标准全
国统一，这就不存在农民工养老保险全国
范围内转移困难的问题。但我国由于东、
中、西部地区经济差距太大，各地工资水
平悬殊，实现“全国统筹”还有很长的路，
我们只有在现有条件下找到一条适合农
民工养老保险全国范围内转移的办法。

有人认为，困扰农民工养老保险最核
心的问题就在

-.!

的社会统筹部分，如果
能够修改社保现行规定，这部分基金可以
随农民工工作地点转出，但不可以退保取
现，也许农民工养老保险全国范围内转移
问题将可迎刃而解。申曙光教授认为，事
情并没有这么简单，我们现行养老保险模
式的设计是，个人缴费部分
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进入个人
账户，而单位所缴

-.!

归入统筹账户，统
筹账户现收现付，支付当前退休人员的养
老金；依此类推，现在的参保人退休时也享
受到将来在职参保人统筹的好处，这样可
以让退休人员的基础养老金体现经济社会

发展、物价变动等因素，而不是按其当年参
保时的标准来发放，从而可共享社会发展
成果，当统筹基金不足时，财政还有兜底的
责任。对于单个参保对象而言，单位为其缴
纳的统筹部分已经支付出去了，他所享受
的待遇需要后人支付。因此对统筹基金的
转移方式、比例、时限必须慎之又慎，否则
会影响到基金运行安全。

“养老保险”模式可否量身定做

来自江西萍乡的王国华现在广州珠
江一个建筑工地上干活，

*

年中他随项目
经理走了

*

个城市，由于工作地点常变，
他没有社保。他希望经理能将他的社保费
全部汇到江西去，在老家购买社保，这样
他不管在哪里打工都有固定的保障。

有专家认为，我国现行的养老保险保
障体制主要针对城市居民设计，并不适
合流动性极强的农民工队伍。深圳是国
内最早将农民工纳入社会保险体系的城
市，目前享受到养老保险退休金的
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万人中，非深户籍仅仅
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人。既然如此，
是否有必要设计一个适合他们的“农民
工养老保险”？

据悉，在全国统一部署下，广东省社
保部门在探索设立专门“农民工养老保
险”的可行性，设想之一是，将在农民工户
籍所在地设立个人账户，其工作地的雇主
及雇员本人直接按月将保险费缴入这个
账户，到退休回家安度晚年时由户籍所在
地的社会保险局按月向其给付养老金。该
设想是否能行得通，有待专家学者和有关
部门进一步论证。

图为农民工在广东省社保大厅办理

退保手续。 陈 国摄

养老保险省级统筹

两年内有望实现

日前
5

人力资源和社会保障部有关负

责人表示：我国力争用两年左右的时间在

全国基本实现养老保险省级统筹。

养老保险省级统筹是指养老保险由省

一级有关政府部门统一管理的制度，在省

一级范围内统一征集、统一调剂费用，并统

一计算基数与缴费比例。根据养老保险改

革的总体构想，今后有望实现养老保险在

更大范围内的统筹。目前，福建、江西、湖

南、广东、广西、海南、四川、贵州、云南等九

省区的劳动保障部门，提出要在泛珠三角

合作区域内逐步建立起相互衔接、可转移

持续的社会保障体系
5

这一体系主要是针

对合作区域内的跨省务工人员。

逐步让农民工社保“城乡漫游”
———访中国社会科学院人口与劳动经济研究所所长蔡昉

本报记者 于 猛

问：我国外出打工的农村劳动力已有
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亿人，他们参加基本养老保险的现状

如何？

答：目前他们参加基本养老保险的水
平较低。根据

-../

年
2,

人口抽样调查数
据，使用比较宽泛的就业定义，我们计算
出，从农村到城市打工的农民工参保率只
有

2."/,

。目前我国城乡参加基本养老保
险的覆盖率整体上都较低，如城乡平均参
保率为
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，就连城市本地劳动力的参
保率也只有
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，但农民工的参保率又
是最低的。实际上，前面提到的农民工参加

基本养老保险的比例，还是根据相对稳定
的农村外出劳动力情况计算的，如果加上
短期流动的农民工，覆盖率还要低得多。

我国外出打工的农村劳动力已经有
2"*

亿人，而且正处在一个加速人口老龄
化的时期。因此，他们的养老问题关系到
社会和谐和安定，绝对不能忽视。

问：您分析引发农民工退保的主要原

因是什么呢？

答：出现大规模频繁的农民工退保现
象，归根结底在于对这个特殊群体的养老
保障制度设计存在缺陷，显然是不符合这

个群体特点的，因而也是不尽符合国情
的。例如，该制度套用了城市本地职工“统
账结合”的模式，个人缴费作为个人账户
积累，可以退保；企业缴费作为统筹账户，
用于现收现付的支出，不能退保。但是，农
民工的就业岗位、就业地点、就业期限都
是非常不稳定的，在

2/

年的最低缴费期
限要求，以及养老保险统筹层次低（截至
-..&

年底，全国只有
2*

个省区市实现了
养老保险省级统筹，还有许多实行市级甚
至县级统筹为主）的情况下，农民工享受
到基本养老保险的预期是非常低的。这是

现实，不是农民工的主观判断。
问：您认为怎么解决这个问题？

答：大规模退保现象的出现，也有它
积极的意义，那就是农民工通过“用脚投
票”，对现行不完善的社会保险方式进行
了扬弃。政府则应对此积极反应，借此机
会创造出一个既符合流动劳动力特点，又
能够有利于将来并轨要求的农民工基本
养老保险制度。我认为有几个原则应该把
握。第一，坚定不移地依法将农民工纳入
基本养老保险体系。《劳动合同法》对职工
加入社会保障制度做出了规定，而《就业
促进法》则禁止在应用上述规定中的歧视
现象。第二，农民工基本保险应该分阶段，
过渡到全国性可携带的制度设计上，逐步
让农民工社保实现全国范围内可转、续，
实现“城乡漫游”。第三，可携带的是个人
积累部分，而在农民工退休时享受的转
付，则应该包括统账两个部分的全部积
累，这一点要让参保人有明确的预期。

农村新事

链接

卢龙

农民“刷卡”施肥
本报电 （王明浩、李永利）河北

省卢龙县农民只需拿一张“测土配方施
肥建议卡”，将其插入配肥站的电脑刷
卡机中，电脑上即刻显示出自家地块的
土壤缺什么营养元素、需施什么肥料。
这样一来，乡亲们就可以按照“配方”购
买肥料了。

这两年，县农牧局在
&.

万亩耕地
中确定
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个土样，对应到村、地块、
户，化验了每个土样的营养养分，全县
耕地全部实现了数据库管理。为实现
施肥的自动化、微机化，今年，卢龙又
建起

2.

个配肥站，统一配备电脑、刷
卡机，以方便农民就近查找数据，进行
科学施肥，并制作
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张对应不同地
块数据的“测土配方施肥建议卡”。目
前，“建议卡”已全部发放到农民手中。

本版责任编辑
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于 猛


